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记者!今天的发布会上!无论是中国的记

者!还是外媒!大家都表现出来对你的电影是

否通过电影局的审查这件事情高度的关注!你

觉得为什么"

贾樟柯!我真的没有想到!因为我一早就

过审了!如果这个影片不过审的话!是没有办

法来到戛纳的"因为目前中国电影审查的要求

还是你必须通过审查才能进入国际影展!但对

我来说!这是一个很自然的事情!我来了肯定

是通过了才能来!没想到大家猜测那么多"

记者!我觉得这个猜测很正常# 一是近年

来!只要中国电影来到国际影展!大家都会关

注!是否通过审查这件事儿# 第二是因为这个

电影里面!确实有很多我们平时在国产电影中

罕见的大尺度段落! 包括一些非常暴力的镜

头#那在你看来!是审查更宽松了吗"还是说对

于您这样一个有国际地位的导演!政府有某些

优待呢"

贾樟柯!我觉得没有优待!怎么会有优待

呢#大概在一年前!我发了一个微博!我说对于

一个导演!你对于自由的诉求!首先要表现在

你的作品里面"觉得这个电影里面有我完全的

自由创作的信仰!所以我没有自我审查!也不

抗拒审查!因为我觉得既然它存在!那我就去

跟它交谈!去面对!但这次面对!很顺利"

记者!有建议修改吗"

贾樟柯!有!当然会有审查意见"但都是我

能接受的"

记者! 我们现在戛纳看到的这个版本!如

果回国可以上映的话!你觉得就是它"

贾樟柯!就是这个版本"

记者!你觉得审查变得更宽松吗"

贾樟柯!我希望它变得更宽松吧!我觉得

每一个个案很难代表一个整体!如果我的个案

能变成一个整体!那是一个好事情" 但是有一

点!实际上我们中国电影市场!能够公映的电

影!尺度其实挺大的"

记者!我觉得它的尺度是不稳定的#

贾樟柯!对呀$ 比如说对好莱坞电影尺度

就非常大!那么多枪战都没事!%

记者!你现在是只通过了内容审查!还是

内容审查和技术审查都通过了"

贾樟柯!都通过了!龙标拿到了!我的手续

完全了"

记者! 就是说你已经不用做任何的删减!

可以直接拷贝上映了是吗"

贾樟柯!对&版本都固定了%这已经是一个

定案%

记者!我真的表示很惊奇#

贾樟柯!中国也有很多奇迹嘛&

记者!但是也很难说!拿了龙标也能让你

拿回去重新剪#

贾樟柯!反正现在!我是全部都通过了%
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记者!如果$天注定%就以放映的这个版本

在国内上映的话!可能真的有问题& 因为它真

的还蛮暴力的! 有一些镜头冲击力非常强!至

少我看的时候需要抓住椅子的扶手&你觉得这

样的电影!适合所有人观看吗"

贾樟柯! 如果能掀起这样的讨论会更好%

有一个案例出来了! 这个电影也通过审查了!

什么都通过了% 那从通过审查到上片!是不是

还应该有其他的措施#

记者!例如说分级制"

贾樟柯!对& 我希望有这样的讨论%

记者!因为曾经有过不止一部电影!拿到

了一切上映需要的东西!但上映后又被强行叫

停!或者下片删改后再上!这些都发生过&所以

我想做一个假设!如果说还是要删减后才能上

映!那你选择什么呢"

贾樟柯!首先这只是一个假设!事实上我

们都已经通过了% 如果说还有删减的意见!那

就要看承受的程度了%

记者! 你觉得什么样的程度是可以接受

的"

贾樟柯! 我相信这个电影没什么可删减

的!因为如果要删减!就不存在这部电影了%
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记者!你之前说!这个片子是自己最好的

一部!为什么觉得它是最好的"

贾樟柯!我觉得拍得真的不错!是我职业

的一个判断% 里面的创造性!我自己很满意%

记者!创造性是指"

贾樟柯!试验性% 把常规故事片跟武侠片

做一种混合! 作为导演电影语言上的尝试!特

别让我兴奋%从剧作层面'视觉层面!到动作层

面!包括到造型层面!我觉得自己在这部(天注

定)都进入一个相对综合指数比较高的阶段%

记者!发布会上你说到现在社交网络的出

现!改变了生活& 你觉得对生活有什么改变"

贾樟柯!最重要的改变是!它改变了人与

人的关联方式%比如说微博!我关注你!表示我

对你有兴趣!我艾特你!表示我想引起你的注

意!这个真的很厉害%其实就是这种改变%影响

了我的电影结构%它让我真的特别不想拍那种

传统的单线故事!因为我觉得我们认知世界的

方法已经改变%我只要打开电脑!无数个事件!

无数个人物!就扑面而来% 我们已经不是在一

个房间里!一个恒定的时间!和爸爸'妈妈'妻

子'儿子一起生活!我们的生活层面是有
3%%%

个人关注你! 提示你全国发生了
!%%

件事情%

在这种情况下!一个关注当代的电影!怎么还

能按原来的传统去拍# 我现在拍电影的方法!

跟我接受世界信息的方法是一致的%

记者!但你不觉得微博也让人变得更分裂

了吗" 很多虚假的廉价的正义感&

贾樟柯! 我觉得微博如果能呈现一个虚拟

的正义感也挺好的!最起码知道有一种精神性的

存在!过去!大众对于公共事务!只能是沉默的%
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记者!这几年中国发生的暴力事件很多!你

为什么选择这四个! 你觉得它们有什么代表性

4

$天注定%中讲述的四个故事原型来自胡文海事

件'周克强事件'邓玉娇事件和富士康事件
5
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贾樟柯!这四个事件我之所以难忘!是因

为它们正好代表了个人暴力的四个方位%第一

个是贫富分化'分配不公的问题!第二个是精

神世界的长期孤独!第三个是个人尊严得不到

尊重!最后一个是社会大环境的压抑让人产生

自我暴力%另外一方面!我选择这四个故事!跟

他们的发生地有关系% 从中国北部的山西!到

中部的湖北!南方的西南!华南的沿海!这些给

我一个纵贯中国的可能性!从视觉上像一个万

里河山图一样%

记者!您几个人物当中!姜武的反抗是最

激烈的!拿起枪杀死所有仇恨的人!但到了罗

蓝山的时候!他选择自杀!是一种放弃#有没有

一种表达在里面!就是当一些严重的社会现状

持续很多年以后! 给人的心理带来了改变!更

年轻的小孩!他们会变得更加脆弱!他们容易

选择用自杀来表达反抗#

贾樟柯!自杀对我来说!是不能理解的事

情% 这个电影呈现有两部分!一部分社会如何

把人推向暴力!另一部分每个人都不知不觉中

有时候会被激发出暴力%所以我们每个人都既

有可能是暴力的受害者! 也可能是施暴者!就

是这样一个微妙的关系%
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记者!其实大家都会注意到!这几年以来!

中国的个人的暴力事件呈现一个增加的趋势!

在你看来!这反映了中国什么样的现实"

贾樟柯! 我觉得中国最大的现实就是*社

会上升通道不畅!沟通渠道不畅!言说空间不

多% 现在大家只是在社交网络上讨论这些事

件!是远远不够的!因为它没有形成一个真正

的共识!我觉得还应该用电影来表现%

记者!你说的上升渠道指的是什么"

贾樟柯!比如一个年轻人大学毕业!他能

有前途吗#大量的社会资源被垄断!带来个人上

升渠道的灰心丧气!会延伸出很多社会问题%

记者!你的电影!一直被认可为讲述中国

的现状!那在你的眼中!你觉得中国这些年来!

发生最大的变化是什么"

贾樟柯!中国的变化是喜忧参半的!如果

你说中国全是+天注定)里面的那样!那是不对

的%(天注定)只是我关心的某一个问题的呈现%

并不等于中国社会!每天'每个角落都在发生这

样的事情%它是极端事件!不是日常事件%这些

年来!最让我觉得震撼的是!个人意识的觉醒所

带来的个人跟环境之间的冲突!加剧了%

记者!它表现为"

贾樟柯!比如说贫富差异!不要小看这个

东西!它背后还有分配不公的问题!改革的成

果该怎么被公平分享的问题% 社会发展越快!

问题呈现越多!积累得也越多%

记者!我有这么一个理解!不知道您是不

是认可# 你在欧洲一直得到很多认可!早期的

电影被认为是拍摄了变化中的中国!到了(三

峡好人%!你说中国的变化已经完成了!现在到

了个人选择的时候& 再看到(天注定%!我觉得

你呈现了一些中国人的选择!它都是非常悲剧

的!你是否觉得对于大部分中国人来说!其实

我们现在的生活还蛮悲剧的"

贾樟柯!我不是一个悲观主义者!要不然

我不会拍这么悲剧的电影!我正因为我觉得有

改变的可能!我才能有一种心境去面对悲剧%

记者!改变的可能在哪呢" 你比如姜武饰

演的大海!他有什么改变的可能"

贾樟柯!我觉得赵涛的形象!就是一个重

新开始生活的形象% 经过了波折!她是四人中

惟一的生还者%我选择让她在一个有风的春天

出现% 虽然新的生活没那么轻松!但我觉得这

个结尾并不悲观%

记者!为什么让赵涛来完成这个最后的亮

相呢" 是因为在你的个人的认识当中!觉得女

性是更有希望的动物吗"

贾樟柯!不是!是因为女性让我们繁衍!这

就是生生不息的一个原因%
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记者!在我们的观众调查里!好几个人说

喜欢赵涛的表演& 你怎么看"

贾樟柯!我也对她刮目相看!实际上我已

经有三年没有跟她合作了% 这次我真的觉得!

她从表演能力上有很大的进步%以前她在我的

电影里!不需要爆发力!都是含蓄的%但是在这

部戏里面!我看到了她的爆发力% 很多外国媒

体在采访的时候!都告诉我!他们注意到了赵

涛那个气息的连接% 我仔细回想!她持刀杀人

的戏是在山西大同拍的!杀完人在走廊里走的

戏!是在宜昌拍的!中间隔了四个月%但是她演

的时候情绪非常连贯!气息也是连贯的% 如果

说演技是有硬指标的话!真是一个非常有表演

技术的演员%

记者!这在我看来!我是觉得赵涛好像越来

越自信和笃定了!你觉得这跟婚姻有关吗"一个

女人进入婚姻以后!是不是会变得心里更有底&

她跟你之间的这种交流!是不是会更加默契"

贾樟柯!我明白你的意思!我觉得跟婚姻

有一点关系!毕竟有婚姻了!大家都很安定过

日子%然后我们也尽量营造的很放松的家庭气

氛!我们自己养了一条狗&但是最主要的!还是

赵涛自己的一个历练吧!她在不断地克服自己

的弱点%
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入围戛纳竞赛单元的华语片"天注定#$是贾樟柯认为自己迄今最好的作品%讲述了四个来源于社会新闻的故

事$当人处在一个随时都会失去尊严的社会时$会产生怎样的突发性暴力% 这四个故事的发生地从北到南$横贯

整个中国$在贾樟柯的心里$这是一副暴力的万里河山图%

无论贾樟柯多么喜欢"天注定&$如果不能通过电影审查'拿到上映许可证$电影都无法在国内上映$参加国

际电影节也会被处以五年禁拍的处罚% 所以$也许遭受暴力的人$不仅仅只在电影中%

贾樟柯透露$"天注定&已经正式通过内容和技术审查$这意味电影拷贝已经可以送去洗印厂了% 但鉴于国内

曾发生过上映后勒令下划$拿到通过令再被返工修改的先例$贾樟柯也许需要面对再被删减的可能% 对于这个假

设性提问$贾樟柯说!(如果要删减$就不存在这部电影了% )

贾樟柯

*天注定#主创和演员在首映现场


